

LA AUTONOMÍA

DIARIO REPUBLICANO, DEFENSOR DEL PARTIDO UNICO

DE AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus, un mes pesetas 1'25
Fuera, trimestre.. " 4'50
Extranjero y Ultramar, trimestre.. " 8
PAGO ADELANTADO
Número suelto, 5 céntimos

Año VI ♦ REUS ♦ Núm. 1.249

Viernes 13 de Enero de 1899

REDACCIÓN: Centro Republicano Autonomista, calle de la Cárcel 7.

ADMINISTRACIÓN: Plaza Constitución, 7.—Imprenta P.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

FARMACIA SERRA

12 AÑOS de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el

La que paga más contribución

DE LA

ABIERTA
TODA LA NOCHE

Jarabe Serra

es el mejor remedio para combatir, por crónica y rebelde que sea, toda clase de

TOS provincia

CEPAS AMERICANAS

HUERTO DE PABLO ABELLÓ

contiguo a la carretera de Tarragona. ARRELATS muy superiores. Precios ventajosos. Autenticidad garantida.

Para tratar en el mismo huerto ó calle 1.ª del Rosario, número 4

A los enfermos de los ojos



Se practican y garantizan de tal modo todas las operaciones de los ojos, que si de alguna de ellas no se obtiene un buen resultado previamente prometido al enfermo, no se cobran honorarios.

Las cataratas se extraen en cinco minutos, sin dolor y garantizando la operación.

Las granulaciones se curan por procedimiento especial, rápido y eficaz.

Consulta de diez á doce y de tres á cuatro en el gabinete

del médico-oculista de La Cenia

DON JOSÉ BALLESTER

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ulldecona y Vinaroz á la Cenia.

El Dr. J. JORDAN

CIRUJANO-DENTISTA

Ex-alumno del Colegio Español de Dentistas, Ex-operador de la casa de Dr. Triviño, de Madrid, etc., etc.

Participa á sus numerosos clientes y al público en general, que relacionado con las mejores casas extranjeras, puede ofrecer dientes artificiales á precios ventajosísimos.

Para las operaciones Odontológicas que dicho señor practica, cuenta con todos los anestésicos hasta el día conocidos.

Plaza de Prim 2, principal

OPERA GRATIS A LOS POBRES

Instantánea.

Los mismos hombres que han disfrutado del turno pacífico en el gobierno de la nación española, durante estos veinticinco años últimos, son los que como particulares forman parte de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Los gobernantes otorgaron á la Arrendataria la explotación del negocio durante un largo período de tiempo, tan largo como les fué posible, por cuya operación se otorgaron á sí mismos el privilegio.

Sin entrar á revisar los mil servicios públicos arrendados á beneficio de la parentela, y muchas veces á nombre de segundo y beneficio de primero, solo tocante al tabaco nos encontramos con lo siguiente:

«La Compañía Arrendataria ha negado á algunas provincias el permiso para ensayar el cultivo del tabaco»

De modo que los accionistas de la Arrendataria convertidos en gobierno, embargan á los agricultores las fincas, si no pueden pagar la contribución y los gobernantes, en su carácter de accionistas de la Arrendataria, privan al agricultor de un medio de salvación para la agricultura.

Al ver como obran unos y como aguantan otros, comprendo el porqué una noche soñé que España se componía de dos grandes edificios: un presidio y un manicomio.

BAGUIÁN

EL MILITARISMO

(De colaboración)

Las secuelas de la guerra son desastrosas para el humano bienestar. Anunciase y profetízase por hombres inteligentes el próximo advenimiento del militarismo en los Estados Unidos. Pueblo esencialmente

trabajador, raza dedicada á las nobles artes de la paz, nación en que la democracia ha proporcionado la felicidad á los ciudadanos, hállase ya propensa á las contingencias de la guerra. Una clase social ha de sobresalir sobre las demás clases. En Europa conocemos los tristes y desastrosos resultados de la preponderancia de clases. El imperio de la teocracia nos inmoviliza por espacio de siglos, el imperio del guerrero abate las fuerzas económicas en los presentes momentos.

Debemos lamentar el error de aquel gran pueblo por el perjuicio que el error ha de engendrar á la especie humana. Dentro del régimen democrático no hay clases vencedoras ni vencidas; clases dominadoras ni dominadas; la igualdad extiende su manto protector sobre pobres y ricos, sobre sacerdotes y laicos, sobre guerreros y ciudadanos pacíficos. Las crueldades de la guerra lo trastornan todo; las ambiciones de poder agigantan un día y abaten por toda una eternidad. ¡Triste destino el de la Humanidad! La labor de siglos es destruida en un momento. Lágrimas de sangre cuestas á la vieja Europa el mantenerse en pie de guerra, y lágrimas de sangre ¡ay! ha de costar dentro de breve tiempo á los norteamericanos.

Dejemos á los Estados Unidos, y volvamos la vista á España. Idéntico fenómeno se observa. El guerrero es clase privilegiada y el guerrero se considera con más derechos que el honrado ciudadano. El militarismo levanta su cabeza y á tiempo debemos evitar este nuevo peligro que nos amenaza.

La primera guerra civil dejó una estela

de amarguras. El guerrero legisló. Espartaco, O'Donnell, Narvaez, fueron los directores de nuestra política bizantina. España no dió un paso hacia adelante. El movimiento civilizador que arrastraba á los demás pueblos encontró una formidable valla en la frontera pirenaica. Las ciencias se quedaron en mantillas; la agricultura fué lo que en sus primitivos tiempos; la industria no progresó al compás de la inglesa; el comercio apenas traspasaba más allá de la metrópoli y sus colonias; la cultura general brilló por su ausencia. Estos frutos nos proporcionó el militarismo. Resucitar lo viejo es retrasarnos más y más en el camino. El militarismo, sea cualquiera su personificación, ha de atascar la nación en un nuevo pantano y destruir las energías creadoras.

Con recelo, cuando no con espanto, vemos al militarismo con pretensiones de redentor. Se comprende que Prim y los generales sublevados en Cádiz, prevalidos de la fuerza de las bayonetas, lanzaran el grito á cuyo mágico poder se derrumbaron vetustas instituciones; se comprende en este caso, porque Prim no quería en el poder el imperio del sable, sino el imperio del derecho; porque Prim devolvía á la nación el poder soberano tantas veces maltratado por la realeza.

Júntanse y reúnanse generales con deseos completamente ignorados. El tiempo nos descubrirá lo que incuban dentro sus inteligencias. Si se trata de devolver á la nación su soberanía, si se trata de encauzar las corrientes sociales dentro de sus legítimos y naturales moldes, bien venidos sean los militares en el campo de la política; más si

tratan de imponer su criterio, de dirigir y no de encauzar, de mermar el poder de la nación entonces el militarismo no reportará ningún fruto beneficioso á la comunidad.

De 1840 á 1868 se extiende una larga etapa de amarguras. La nación privada de sus derechos no prosperó ni en artes, ni ciencias, ni industria. Obra fué esta inactividad del militarismo subordinado á la realeza. Si pretende hoy resucitar el tiempo viejo, si pretende negar el derecho soberano á la nación se estrellará como Narvaez se estrelló en los últimos tiempos de la destronada Isabel II.

P. L.

Poboloda: segun el subterfugio

IMPORTANTÍSIMO

Advertimos á nuestros lectores que por exigencias de la censura hemos de reemplazar con grabados y en su caso con blancos al final del artículo tachado después de la firma ó al final de la columna en que la supresión fiscal se haya efectuado lo que en el texto de nuestros artículos ó sueltos nos suprime el señor Fiscal Militar.

Taberna en venta. Lo está una situada en punto muy céntrico y con bastante parroquia. Se vende por emprender su dueño otro negocio. Informarán en esta redacción.

Para vender

Lo está un billar y un piano de manubrio. Se cederá á un precio muy ventajoso. Para informes en la carpintería de Sardá Hermanos, calle 1.ª del Rosario número 23.

Crónica

Sesión.—La celebrará esta noche nuestro Municipio, cualquiera que sea el número de señores concejales que se reúnan, pues es de segunda convocatoria.

Anteanoche falleció en esta ciudad don Bartolomé Carnicé Andreu, padre político del concejal de este Ayuntamiento nuestro particular amigo don Ramón Pallejá.

Damos a toda la apreciada familia del difunto y en particular a nuestro amigo Pallejá, nuestro más sentido pésame.

Cortamos de «El Clamor» de Castellón.

¡Para regenerarnos!

Por el gobierno civil de la provincia han sido autorizados los ayuntamientos de Villanueva de Alcolea, Villahermosa, Cortes de Arenoso y Benicasim, para poder celebrar fiestas y correr vaquinas desde el próximo día 15 hasta el 19 siguiente.

¿Podría saberse cuánto adeudan estos ayuntamientos a los maestros respectivos?

Los periódicos de Tarragona vienen llenos de sueltos referentes a atropellos cometidos por los empleados de consumos de la vecina capital.

Para que nuestros lectores puedan hacerse cargo de la cosa, reproducimos los dos siguientes sueltos:

¿Qué se propone con ello la Arrendataria? Según se nos asegura, la explotadora empresa dió ayer orden a todos sus dependientes que prestan servicio por la noche para que comparecieran en sus respectivos puntos provistos de armas de fuego, advirtiéndoles que el que así no lo hiciera sería declarado cesante.

Autoridades de Tarragona. En uso de qué derecho se permite a individuos desconocidos en la ciudad y que ni vecindados están en la misma llevar consigo armas de fuego y hacer uso de ellas sin el correspondiente permiso, para lo cual y ante todo es necesario que presenten en el Gobierno civil...

Cinematógrafo.—Los señores Pumar, dueños del establecido en la calle de Llovera, nos participan que a ruego de varias familias que durante los últimos días no pudieron asistir a las exhibiciones de las vistas, el próximo domingo día 15 de Enero, funcionará el «Lumière» desde las cinco de la tarde hasta las once de la noche. En dicho día, el último irremisiblemente, se exhibirán las vistas que más han llamado la atención del público.

APRENDIZ BARBERO. En la barbería de Pedro García, calle de Santa Ana número 18, se necesita un aprendiz que sepa algo de afeitar.

Para más informes dirigirse a la misma barbería.

Según leemos, la renta de Aduanas de Tarragona ha producido 120.560'77 pesetas, que comparada con la obtenida en igual mes del año anterior, acusa una baja de 50.658'91 pesetas.

Si pagaran derechos de importación la anemia y sus similares, las rentas de Aduanas producirían en estos meses mucho más de lo que cobran los que tienen la culpa de la baja actual.

Fuego a bordo.—Telegrafían de Alicante, que ha fondeado a una milla y media de aquel puerto el trasatlántico italiano «Vittoria», con fuego a bordo.

Parece que el fuego se inició en un cargamento de azufre y que el fuego no fué casual.

Afortunadamente no hay que lamentar ninguna desgracia personal y se ha podido dominar el voraz elemento.

Repatriados.—A las cuatro de la tarde de antayer fondeó en el puerto de Barcelona el vapor «Hapsburg».

Procedía de Cuba y fué fletado por la Trasatlántica para la repatriación de tropas.

Desde las primeras horas de la mañana aguardaban al buque infinidad de familias apostadas en la plaza de la Paz en espera de los recién llegados.

Los pasajeros militares son 1,758 distribuidos en la forma siguiente; 28 jefes y ofi-

ciales; 64 sargentos; 134 cabos y 1.532 soldados.

Durante la travesía han fallecido los siguientes soldados:

Del primer batallón de ingenieros.—Felipe Ciera Silanes, natural de Miranda de Ebro (Burgos).

Juan Miraball Perpiñá, natural de Mollá (Tarragona).

Antonio Guach Gil, natural de Cuerva (Castellón de la Plana).

Antonio Sánchez Ganeta, natural de Palmera Alta (Murcia).

Del batallón Cantabria.—Emilio Mas Pujol, natural de Figueras (Gerona).

Segun leemos, es esperado en Vigo el trasatlántico «Puerto Rico», con repatriados.

El retraso en la llegada se atribuye al temporal.

Ha llegado a Santander el vapor «Aquitaine», con 1,500 soldados de Cuba. Durante la travesía han fallecido seis.

La bolsa o la vida.—De «El Diluvio»:

«El Gobierno, obligado por la imperiosa necesidad, contra su gusto y muy a pesar suyo había pensado revisar el Concordato introduciendo en él no pequeñas economías. Para ello consultó a Roma, exploró la voluntad del Papa León XIII, y el Sumo Pontífice ha contestado al Gobierno español que, si éste toca al Concordato en el sentido de suprimir arzobispados, obispos, capellanías, canónigos y curas, el Vaticano dejará en completa libertad de acción al clero español para levantarse en armas cuando le convenga al grito odioso de ¡Viva Carlos VIII!»

¿Qué rama será, según el Papa, la favorecida por Dios?

La que dé la fruta de oro.

Nuestro estimado colega «La Unión Republicana» de Palma de Mallorca, apareció el martes pasado con la mitad de la primera plana en blanco.

La censura, con el lapiz del color de la sangre que inutilmente se ha derramado en las antillas, hace aparecer los periódicos del color del curio de los reparados.

Lástima de garrote que nos ponga a todos del color que visten los obispos que mantenemos.

Y si lector dijeres ser comento...—Allá va como lo leemos:

Refiere un periódico de Santiago que hace unos días llegó a las puertas de su casa, en la parroquia de Memeno, un pobre soldado de Cuba gravemente enfermo.

Nadie le esperaba, pues los padres del infeliz repatriado ignoraban su regreso.

Era una hora bastante avanzada de la noche cuando fué a llamar a la puerta de la casa; pero como careciese de fuerzas para dar a conocer su voz, negáronse a abrirle, a pesar de sus repetidos golpes, por temor sin duda a ser objeto de alguna tentativa de robo.

A la mañana siguiente, el cadáver del desdichado joven apareció tendido delante de la puerta de su propia casa, produciéndose la desgarradora escena que es de suponer al ser reconocido por su familia.

El acreditado especialista en partos y enfermedades propias de la mujer don Baldomero Sedó, recibe en consulta de dos a cuatro tarde y de nueve a diez de la noche en su gabinete especial para la curación de las enfermedades de la matriz, Vallroquetas, 2, principal, esquina a la plaza de la Harinera.

Lo recaudado ayer por consumos en esta ciudad asciende a 803'79 pesetas.

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 12.
Dicen de Cádiz que ha arribado a Gibraltar un buque inglés conduciendo a bordo a cuatro naufragos, únicos supervivientes de la tripulación del vapor «Wooler». Este barco se dirigió a Las Palmas cuando a consecuencia del furioso temporal reinante, se fué a pique. La tripulación se arrojó al mar, luchando por la existencia durante bastante espacio de tiempo; pero poco a poco los pobres marinos fueron desapare-

ciendo de la superficie de las aguas, hundiendo para siempre, faltos de fuerzas para continuar la lucha con las ensoberbecidas olas.

Los cuatro tripulantes recogidos por el vapor inglés fueron hallados en estado desesperado. Dicen que deben haber perecido en el siniestro unos veinte marineros, entre ellos el capitán del «Wooler».

Dice una nota oficiosa que el asunto de la compra de terrenos de Algeciras por súbditos ingleses tiene una importancia que no se puede ocultar a nadie. El Gobierno no puede evitar que los dueños de las fincas las vendan a súbditos de otra nacionalidad. Son varias las fincas del término de Algeciras que han sido vendidas a los ingleses. El Ayuntamiento de Algeciras, por otra parte, también ha obrado con imprevisión en este asunto.

En el ministerio de Marina se ha recibido un despacho anunciando la salida de las islas Azores del crucero «Conde de Venadito» que conduce los restos de Colón.

Segun el «Morning Post» los alemanes que residen en Manila han recibido una carta autorizada por el representante de Alemania, expresándose en ella vivos deseos de que se estrechen las relaciones entre alemanes y filipinos. En Washington no ha causado muy buena impresión la noticia, creyéndose que los alemanes favorecen y alientan a los tagalos en contra de los Estados Unidos.

Sección Oficial

Alcaldía Constitucional de la CIUDAD DE REUS

Segun comunican a esta Alcaldía los señores Jorge Ahlemeyer y C.º ingenieros representantes de la sociedad anónima de Electricidad establecida en Flix, en esta provincia, se dará ocupación de peón a cuantas personas se presenten para trabajar en las obras de construcción de la Fábrica Electro-química de dicha población. Lo que se anuncia para conocimiento de las personas a quienes pueda interesar. Reus 13 Enero de 1899.—El Alcalde, José M.º Borrás.

Espectáculos

TEATRO FORTUNY

COMPANÍA DE ZARZUELA COMICA DE Den José Gil de la que forma parte la primera tiple Señorita PEPITA ALCACER DEBUT EL 14 DE ENERO DE 1899

Lista del personal artístico
Primer actor y director artístico, don José Gil.—Maestro Director y concertador, don José Bayarri.—Primera tiple comica, Señorita doña Pepita Alcazer.—Directores escénicos, don Pascual Gregori y don Antonio Coll.—Otra primera tiple, doña Asunción Cades.—Primera actriz de carácter, doña Consuelo Peris.—Segundas tiple, señoritas Crisanta Blasco y Lola García.—Primeros tenores cómicos, don Antonio Coll y don Miguel Casas.—Primeros bajos cómicos, don Pascual Gregori y don Tadeo Navarro.—Primeros barítonos, don Ricardo Gurina y don Antonio González.—Actores genéricos, don José Salvador, don José Ra-

mos y don Ramón Arauca.—Partiquinos, doña Lorenza Sanchez, doña Pepita Madi, don Luis Roca, don Antonio Brufal y don Antonio Ruines.—22 Coristas de ambos sexos.—25 Profesores de orquesta.—Sastre, Vda. de Peris.—Archivero: don Florencio Fiscowich y don Pablo Martín.

LA ELÉCTRA-REUSENSE

Sociedad anónima de electricidad

Adelantada ya la instalación de la red para completar el alumbrado por medio de la electricidad, se ha recibido un vasto y riquísimo surtido de lámparas de todas clases, que se colocarán a precios limitadísimos.

En atención a que son muchísimas las personas que han solicitado la instalación del alumbrado eléctrico, y siendo imposible atender de una vez cuantos encargos se confían a La eléctrica-reusense, se ruega al público se tome la molestia de dirigir sus peticiones al domicilio de la sociedad.

CALLE DE S. CELESTINO NUM 5.

(ANTES FÁBRICA DEL SR. SOLÉ)
La casa ha establecido un turno riguroso para servir sus numerosos encargos. Horas de despacho: De 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde.

«FONDA NACIONAL»—Tarragona. S. Olegario 2.—Esquina a la Rambla de S. Carlos, frente al Gobierno Militar.—Servicio económico y esmeradísimo.

«Posada de San Antonio»—Vendrell.—Buen servicio y económico.—Cuartos espaciosos y bien amueblados.

TALLER DE RELOJERÍA
— DE —
Ramón Perpiñá
CALLE MAYOR, 24, Pral. REUS

Los relojes que no marchan bien se cambian por otros.
Gran baratura en relojes de bolsillo, pared y despertadores.
A 10 pesetas relojes de bolsillo.
Despertadores a 5 pesetas.
Cajas de celuloide a 1 peseta.
Composturas de todas clases, garantizadas, por delicadas y difíciles que sean.
Se empavonan las cajas de reloj de hierro y acero.
¡Ganga! ¡Ocasión! Relojes de lance, con un descuento de más del 50 por ciento.
Se compran toda clase de relojes.

En venta
— Lo está la estantería de juguetes de la tienda de José Olivé, situada en la calle de Jesús, número 18.
— Para informes y tratos al mismo dueño.
— También tiene en venta un carrito con muebles, asientos y arrimaderos, todo en muy buen estado.

¡Ojo lectores!
En el establecimiento de LIBRERIA Y EFECTOS DE ESCRITORIO de Pedro Post, ARRABAL BAJA DE JESUS, NUMERO 2, se compran, cambian y venden sellos para colecciones. También se venden los periódicos siguientes: «El Progreso», «Vida Nueva», «La Saeta», «Lo Lirio», «Blanco y Negro», «Siglo XX», «Sol y Sombra», «Nuevo Mundo», «Lo Teatro Regional», «L'Aureneta», «La Esquella», «La Campana», «La Tomasa», «L'Atlántida», «La Idea-Libre», «La Autonomía de Reus», «La Autonomía» (de Barcelona), «Talia Catalana», «El Fandango», «La Lidia», «El Gato Negro», «La Revista Blanca», «Instantáneas» y el «Noticiero Universal».
A cada comprador de un periódico, se entregará un cupón prima por cada 5 céntimos de valor, regalándose después al tenedor de cierto número de ejemplares, un libro, con arreglo a las condiciones establecidas por la casa y de que puede enterarse el comprador.
Entre los libros que se regalará figuran los siguientes: «Humoradas», «Campoamor», «Filosofía», S. Agustín.—«Diálogos y artículos», Pi y Margall.—«El Alcalde de Zalamea», «Entremeses», Calderón de la Barca.—«Historia de Sibila», Octavio Feuillet.—«L'Hostal de la Coixa», Quer y Sanromà.—«Lo Senyor Secretari», Teodoro Baró.—«Veneno de Aspides», Valentín Carné y otra multitud de obras catalanas.

ES EN VANO

Lo ves? Lo de siempre. Aparta, que yo no quiero hacerte a tí víctima del odio que en mi pecho rebosa. En vano es que con tus atractivos insistas para despertar mi sensualidad adormecida.

Y a qué vengo, me dices? Acércate más, mucho más, así, y ahora que de mis labios pueden salir las palabras de una manera tenue, casi imperceptible, voy a hacerte confidente de mis aspiraciones.

A veces, una débil esperanza se forja en mi fantasía y me hago la ilusión de que será pasajero el estado social presente para dar paso a una organización nueva, vigorosa, humanitaria, en que ni tú subastes tu cuerpo ni tantos otros giman bajo el yugo de la esclavitud. ¡Sueño de loco, vana quimera que a los breves momentos se disipa al contemplar la estoica indiferencia con que los oprimidos sobrellevan su denigrante condición, ya que se limitan a lloriquear su triste estado sin hacer esfuerzo alguno para ayudar a la obra de redención que los espíritus generosos pretenden llevar a cabol

Y al ver que los humildes se resignan al sacrificio ni más ni menos que mansos corderos; al observar el letargo en que yacen mostrándose siempre conformes con el papel de víctimas propiciatorias, sin formular otras protestas que tristes ayes y débiles lamentos que a nada conducen; cuando observo que no se crispan los puños para que con toda la fuerza del furor largo tiempo comprimido caigan sobre los verdugos de todas las maldades presentes; cuando me persuado de que lejos de cerrarse esos antros en que se revuelcan como en inmunda pocilga muchos sujetos que compran caricias, entonces ¡ah! entonces pretendo desechas como ilusorios mis deseos, y ansioso también me dirijo aquí para aumentar la ola del vicio, dejándome arrastrar por ella, en busca del consolador bálsamo que cicatriza las heridas que tantos desengaños producen en mi corazón.

Mas todo es en vano. Te veo, admiro tus perfecciones como una de las mejores obras de la naturaleza, quiero estrecharte a impulsos de vagos deseos, mis labios pretenden unirse con los tuyos en prolongado beso: todo inútil; una fuerza misteriosa paraliza mis movimientos y una voz severa me dice: Respetá a esta infeliz mujer, contempla sus ojos que lejos de aparecer serenos como pretenden, ostentan cierto dejo de melancolía, y mira sus labios contraídos, por más que pretendan dibujar una sonrisa. ¡Ten compasión y piedad del caído!

Y la tengo, sí. En vano, mujer, quieres mostrarte serena y aparecer tranquila, pues yo veo en tu interior y con clara evidencia el gusano que corroe y mina tu existencia, este gusano que con el nombre de tristeza destroza paulatinamente tu corazón, debido a tener que soportar con resignación sin límites como tus más caros afectos son sepultados por lodo impuro que te arrojan los que te humillan para sus fines pasajeros.

Tú pretendes persuadirme de que si no feíz, resignada y tranquila aceptas tu estado, sin tener en cuenta que las palpitaciones de tu corazón, me dicen que los más puros afectos allí depositados ambicionan el amor espiritual que aparece santificado por seres queridos, que pronuncian el dulce nombre de madre y que besan con aquel encanto que disipa todos los pesares. No, no me convences, pues las lágrimas que pugnan por salir a tus ojos hacen traición a tus palabras.

¿Ves cómo adivino tus sentimientos? Lloras, mujer, lloras, que yo no soy de los que escarnecen; da expansión a tu dolor, ahora que no están en tu presencia los que con toda seguridad se mofarían de tu llanto.

Yo no quiero de tí sino un beso, pero beso espiritual despojado de toda afección terrena, beso que el hermano deposita en las mejillas del hermano, máxime cuando éste es desgraciado; y si no llega el día en

que una nueva sociedad dificulte la erección de estos templos al vicio, entonces será llegada la ocasión de que el nombre de Dios ni siquiera asome a nuestros labios.

A. Marca Boada.

L'OR

No sé qui ha dit, y jo repeteixo, qu' ell es le Deu del sigle.

Si la paraula Deu es lo nom que 's dona al encarregat de dirigir lo vell destí, ell es l'únic que se la mereix; per mi es l'únic Deu, l'absolut, y no d'aquest sigle, com fins are s' havia dit, no; perque si aixís fos, haviat cauria del altar hont tothom lo venera; jo crech qu'es lo Deu etern, puig del modo qu' está organisaada la societat, formada per cervells que s' han desarrollat al escalf de l'ambició y del egoisme, crech difícil que 's mudi de religió.

¡Am quin fervor tothom l' aclama! Ja n pot fer de malesas, tant se val; com més ne fa, més adorat es encar'.

¡Quánta diferencia d' aqueix Deu que té per casal les greixosas bossas del avaro, a aquell altre Deu que está, segons diihen, al cel, rodeijat de benhauransa y gloria! En lo Deu material, en l'or, tothom hi creu; en lo Deu esperitual son contats los que hi crehuen, y aixó demostra ben clá y patent que tothom es materialista, y sino tothom la inmensa majoria.

A pesar de tot, sembla mentida qu' adorém al causant de quasi tots els mals que afigeixen a la desvalguda humanitat. Es un Deu molt capritxós: quan se fixa en una persona que li agrada, sols se cuida d' ella prodigantli totas sas gracias, y s' emboba veyent com aquell mortal riu y disfruta fent mil ridiculesas, y encantat mirant sa figura, no veu ni escolta a la desvalguda mare que 'l reclama per comprar un mos de pá per sos fillets que 's moren de fam.

Aqueix es lo Deu etern. Per ell tenim d' estar governats; ell es qui 'ns ha de tapar los ulls ó al menys enlhuernarnos en totas las ocasiones de la vida; ell es lo martiri del home y també l' goig; pels uns es prídiich, pels altres avaro; es una sombra fantástica que 'ns fa correr adel-lerats al seu darrera per atraparla, y ella, esclafint en forta riata, corre més que naltres, fins que 'ns fa perdre las forsas y sucumbim consecats per la fatiga, morint entre mitj de la miseria.

Aqueix es lo Deu que venerem are, y ja que no porta trassas de ésser justicier, reneguem d' ell, declarem nos ateos, y renovém si comvé aquellas lluytas, entre ateos y creyents.

Pere Cavallé.

Janer, 10, 99.

CAPULLOS

Cada vez que yo te miro siento un no sé qué en mi sér....; ¡si pudieses comprender qué encierra cada suspiro!

La ignorancia y la inocencia aparecen con la infancia; viene de éstas dos la ausencia y nos queda la ignorancia.

¿Qué por qué siendo inocente, buena y pura con exceso, no hay hombre que amarte intenté? Precisamente por eso.

Dejo de buscar la gloria tan pronto como imagino que el destino de la historia es la historia del destino.

José Anguera Bassedas.

NATURA

La Lluna guayta allá d' enllá lo mar, quins argentats destells s' esplayan sobre l' inquiet onatge produhint visió hermosísima, al compás d' un dolzar profont, imponent, sórt y enutjós, que fá pensar ab la

eternitat; fidel contrast, ab lo cant dolcís-sim y seré del pobre pescador, que confiat sobre 'l colós líquit incert pretent guanyars' la vida. La lluna va eclipsantse. Los núvols projectan a la terra raras evolucions, en sombras tan fatídicas, que fins imposan gran afectació. Lo carácter de la nit es misteriós, fantástich, baix quina influencia lo mon tot se recull y prest des-cansa, deixantse escoltar sols vagas remors.

Més tart, s' engrossan las tenebras. D' enllá lo lluny horitzó surgeix algún qu' altre llampech. Aquell gegant misteri de la serená nit se torba per lo somort repercutir del tró que sobtat avansa afanyós com volguent dominar lo món.

La nit se fa feréstega, intranquila, propia per malfactor, y somnis qu' oprimeixen l' esprit. Fins lo nin instintivament s' aferra al pit de sa mare ab frenesí y plora cor-adormit, tremolós y acurrucat com sentint-se a sobre la tempesta.

La sombra va extingintse. Débil claror desperta 'ls aucells que hoy esporuguits deixan sos nius. Trista despunta l'Auba. Lo món desperta afadigat entre la realitat y 'l somni.

La llum trenca 'l misteri y tot pren vida. No en vá cuan vé 'l nou día sembla que revifí 'l cor.

Benet de Santos.

Areys Mar, 5, 1, 99.

HAGAMOS ARTE

Hagamos arte, sí; pero arte humano, arte que no se concrete a deleitar ó agradecer, que no impresione únicamente los sentidos, arte que llegue al corazón y que haciendo sus fibras obre en consecuencia sobre el cerebro del hombre haciende surgir de él las ideas, los pensamientos, que vayan poco a poco acercándole de cada día más al límite de su perfección.

Del mundo nace hoy el arte; procuremos en adelante que del arte vaya naciendo el mundo de mañana.

Toda vez que el mundo de hoy está todo él lleno de imperfecciones, procuremos entre todos, aunando nuestras fuerzas, hacerlas tangibles, mostrárselas a los hombres con toda su desnudez, para hacérselas aborrecer y curarse paulatinamente de ellas, no empleando el sistema de asustarle con las penas de otra vida, sino despertando en él el conocimiento de lo bueno y de lo malo, de la equidad y de la injusticia, y haciéndole comprender el deber que tiene de perfeccionarse por su propia voluntad.

Esto entiendo que tiene que hacer el arte, llámese éste como se llame; pertenezca a una ó a otra escuela.

Arte es lo que falta, arte humano. Arte nuevo, pero nuevo de veras, no arte con resabios ó mejor dicho, que remede lo que ya pasó.

En el teatro y en el libro, en verso ó en prosa, en la pintura y en la escultura.... en todo; Humanidad, solo Humanidad.

Que se vea en todo, aunque sea preciso profundizar, algo en su fondo. ¿Qué importa que el artista sea difamado y maltratado? ¿Qué importa que ahora se le calumnie si día vendrá en que los mismos que le habrán combatido saldrán de su error gracias a él? ¿Qué más satisfacción que esa para el artista?...

Artistas como Fillol, Cutanda, Dicenta y algunos más, aunque pocos, tenemos hoy en España, que imprimen al arte esta tendencia, y discutidas han sido sus obras; pero todas ellas se han impuesto por su mérito.

Hagamos arte humano. ¿Qué importa que nuestros méritos nos lo impidan?

Lo esencial es intentarlo, pues los artistas, como los generales, se hacen con la lucha.

Apercibámonos a ella, pues, aportemos todas nuestras fuerzas, gastemos todas nuestras energías aunque no podamos llegar.

Sírvanos de estímulo la idea de que si la mayoría somos derrotados, algunos habrán triunfantes y a su triunfo habremos contribuido todos por igual.

Pedro A. Savé.

DELIRI

Mon cervell bullia, mon cor batejava furios, impulsat per mil ideas estranyas que torturavan tot mon sér, mos ulls, encara que no distingien los objectes enllá de cent passos, veyan a través del espay totas las miserias de la societat corrompuda, com si fossen devant de ma vista; contemplava totas las farsas socials, veyá clarament las terribles ambicions dels homes, ambicions qu' engendran inhumanas guerras fent més penosa la lluyta per la existencia entre la clase desheretada.

Capficat y ab passos insegurs caminava per los carrers de la ciutat, sens direcció determinada; caminava al etzar buscant lo que ma extremada excitació no 'm deixava definir: un lloch per gosar, per viure tranquil, exempt d' eixas preocupacions qu' entorboleixen lo cervell dels homes, d' eixas desigualtats que converteixen als sérs humans en feudals y vasalls; en tí, buscava inútilment un recó de món per viure com s' ha de viure, ni més ni menos que Diógenes buscava inútilment un home, tal com haurían d' ésser los homes.

Fent aquestas reflexions, m' anava internant per los carrers sens fixarme per allá ahont passava....

La nit era trista; per tot arreu se sentía una fredor que casi gelava, deixant ertas mas carns, aturdit y tremolós....

De sobte, quan més capficat estava en mon deliri, quan mos ulls espurnejavan foch perque no trobavan lo que jo velia, quan mon cervell impulsat per mon cor m' incitava a executar actes terribles, pro de justicia, vaig sentir al meu entorn una veu humana com si sortís de las entranyas de la terra.

Vaig aturarme per indagar d' ahont sortía la veu que m' havia despertat d' aquell somni real, y grandiosa fou ma sorpresa al veurer casi a mos peus un pilot de carn humana en forma de criatura: era una pobre nena de rostre malaltís y demacrat.

Vaig agafarla, y sas mans estavan ertas; cubria son cos escualit un mal girbat vestit tot brut y casi podrit.

Al preguntarli jo qui era, y qué buscaba en aquellas horas, sols pronunciá ab veu tremolosa algunas paraulas incomprendibles, espahordidas sens dupte de mas preguntas poch carinyosas.

Pobre sér despreciat del món!

Jo que 'n mos deliris buscava 'l benestar y l' alegría, en la realitat sols vaig trobar la desgracia....

Aquella criatura que, guiada per la fatalitat, deturá mos passos, feu agrupar en mon pensament recorts terribles que 'm desgarravan a trossos lo cor; feu renáixer en mon cervell desesperat una delirant excitació que no 'm deixá veure ni sentir res.....

Després no sé 'l que passá: al breu rato, vaig trobar-me en las aforas de la ciutat; vaig mirar a mon entorn per veure si encara tenia a mon costat a aquella criatura desgraciada.... pero no, no hi era, estava sol.

¿Qué havia sigut d' ella? No ho sé; tal volta no poguent soportar lo pes terrible de sa desgracia, estava allavors agonizant, sufrint cruels martiris; tal volta son cor, ja que no son cervell, estava en aquells moments malehint a las miserias humanas, que matan d' eixa manera a la joventut destinada a regerzar la societat....

J. Tous Puey.

Reus, Janer 1899.

Imp de O. Ferrando, plaza Constitución 7.

SASTRERÍA

REUS.-Calle Santa Ana, 4.-REUS

En esta casa existe un gran surtido de géneros novedad para trajes á medida.

Trage de lana	de	4	5	6	7	8	á	12	duros
" de cheviot	de	5	á	14	"
" de estambre	de	7	á	14	"
" de vicuña	de	5	á	14	"
" de gerga	de	6	á	14	"
Trages negros	de	7	á	14	"
de varios precios.									
Pantalones	de	2,	3,	4,	5,	6			duros

Párdesus y Capas á medida

CALLE DE SANTA ANA' 4.-REUS


La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

La Autonomía se vende en REUS en la librería de Pedro Test, Arrabal Bajo de Jesús, 2.

La Autonomía se vende en MATARÓ en casa de don Ramón Puigbonet, Rambla, número 4.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don Mariano Baladoche, Paseo de Gracia, frente á casa Juncosa.



PARA • ENFERMEDADES • URINARIAS
SÁNDALO PIZA
MIL PEETA

al que presente «Cápsulas de sándalo» mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diecinueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

Sección comercial

J. MARSANS ROF
Representante: JOAQUIN SOCIATS
CALLE SANTA ANA, 26.—REUS
CIERRE de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer:

Interior	55'22	Francia	27'80
Exterior		Amortizable	
Filipinas		Cubas 86	49'75
Aduanas	96'50	Cubas 90	42'87
Nortes	27'20	Ob. 6 p.º	Francia 53'75
Exterior París	46'20	Ob. 3 p.º	44'
Paris	32'75	Londres	33'50

CAMBIOS corrientes en el día de ayer en esta plaza facilitados por los corredores de comercio de la misma.

Londres.	90 d.º	00'00	dinero
"	8 d.º	00'00	opos
Paris.	8	00'00	"
Marsella.	8	00'00	"

ACCIONES		BINERO	PAPEL	OPER
	Ptas.	Ptas.		
Gas Reusense	590	700		
Industria Harinera	475	500		
Banco de eus		100		
Manufact. rera de Algodón				
Comp. Reusense Tranvías				
Comp. Reusense Tranvías privilegiadas del 2	200			
Fabril Algodonera				
Sociedad Hidrográfica				

ATENCIÓN

Para la temporada de invierno

Gran fábrica de géneros de punto desde los más finos á los de más abrigo

3, CALLE DE LAS GALANAS, 3

Gran surtido (en lana y algodón) de Medias, Calcetines, Camisetas, Pantalones (Calsotets), Chalecos (Garibaldinas), Refajos y mangas y puño sueltos de todas las piezas de cuerpo.

Se confeccionan á medida, con prontitud y esmero.

3, Calle de las Galanas, 3, REUS

CLEMENTE COSTA

3, Calle de las Galanas, 3, REUS

Artículos como el de la imagen, que se venden en esta casa, son de gran utilidad y se venden á precios muy baratos. Se venden en esta casa, en la calle de las Galanas, número 3, en Reus. Se venden en esta casa, en la calle de las Galanas, número 3, en Reus. Se venden en esta casa, en la calle de las Galanas, número 3, en Reus.

Artículos como el de la imagen, que se venden en esta casa, son de gran utilidad y se venden á precios muy baratos. Se venden en esta casa, en la calle de las Galanas, número 3, en Reus. Se venden en esta casa, en la calle de las Galanas, número 3, en Reus. Se venden en esta casa, en la calle de las Galanas, número 3, en Reus.

Artículos como el de la imagen, que se venden en esta casa, son de gran utilidad y se venden á precios muy baratos. Se venden en esta casa, en la calle de las Galanas, número 3, en Reus. Se venden en esta casa, en la calle de las Galanas, número 3, en Reus. Se venden en esta casa, en la calle de las Galanas, número 3, en Reus.

Artículos como el de la imagen, que se venden en esta casa, son de gran utilidad y se venden á precios muy baratos. Se venden en esta casa, en la calle de las Galanas, número 3, en Reus. Se venden en esta casa, en la calle de las Galanas, número 3, en Reus. Se venden en esta casa, en la calle de las Galanas, número 3, en Reus.